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Voorzitterschap: de heer Hervé Doyen, voorzitter. 

Présidence : M. Hervé Doyen, président. 
 
 

MONDELINGE VRAGEN 
 

 

QUESTIONS ORALES 
 
 

De voorzitter.- Aan de orde zijn de mondelinge 
vragen. 
 
 
 
 

M. le président.- L'ordre du jour appelle les 
questions orales. 
 

MONDELINGE VRAAG VAN DE HEER 
RACHID MADRANE 

 
AAN DE HEER BENOÎT CEREXHE, 
MINISTER VAN DE BRUSSELSE 
HOOFDSTEDELIJKE REGERING, 
BELAST MET TEWERKSTELLING, 
ECONOMIE, WETENSCHAPPELIJK 
ONDERZOEK, BRANDBESTRIJDING EN 
DRINGENDE MEDISCHE HULP,  

 
betreffende "de erkenning van het beroep 
van brandweerman als risicovol beroep". 

 
 

QUESTION ORALE DE M. RACHID 
MADRANE  

 
À M. BENOÎT CEREXHE, MINISTRE DU 
GOUVERNEMENT DE LA RÉGION DE 
BRUXELLES-CAPITALE, CHARGÉ DE 
L'EMPLOI, DE L'ÉCONOMIE, DE LA 
RECHERCHE SCIENTIFIQUE, DE LA 
LUTTE CONTRE L'INCENDIE ET 
L'AIDE MÉDICALE URGENTE, 

 
concernant "la reconnaissance du métier de 
pompier comme métier à hauts risques". 

 

De voorzitter.- De heer Madrane heeft het woord.  
 
De heer Rachid Madrane (in het Frans).- Uit een 
studie van de universiteit van Cincinnati blijkt dat 

brandweerlui meer dan andere werknemers in 

contact komen met gevaarlijke chemische 

producten en materialen zoals benzeen, uitlaat-

gassen en roet, wat hun kans op kanker verhoogt. 
 
Zijn de Brusselse brandweerlui voldoende 

beschermd tegen deze gevaren? Is er in België een 

soortgelijke studie uitgevoerd en wat zijn de 

resultaten?  
 
Wordt het geen tijd om het beroep van brand-

weerman officieel als risicovol te erkennen? Zult u 

hiervoor druk uitoefenen op federaal niveau? 

Worden de brandweerlui voorgelicht over de 

vermelde gevaren? 
 

M. le président.- La parole est à M. Madrane.  
 
M. Rachid Madrane.- Le journal "Le Soir" a 
publié les résultats d'une étude réalisée par des 
chercheurs de l'université de Cincinnati. De cette 
étude, il ressort que les pompiers sont plus 
exposés que les autres travailleurs à plusieurs 
types de cancer. En effet, ils sont souvent en 
contact avec une multitude de matières et produits 
chimiques tels que le benzène, les gaz 
d'échappement, les suies, etc. Cette étude portait 
sur un échantillon considérable de 110.000 
pompiers. 
 
Les pompiers sont-ils suffisamment équipés 
contre ce genre de risques ? Une étude similaire a-
t-elle déjà été réalisée en Belgique ? Le cas 
échéant, que révèle-t-elle ? 
 
Le métier de pompier n'est pas considéré comme 
un métier à hauts risques. Néanmoins, vous 
conviendrez que celui-ci est dangereux, il suffit 
d'évoquer les répercussions physiques ou les 
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contraintes psychologiques qui pèsent sur ces 
soldats du feu. 
 
Ne conviendrait-il pas de reconnaître ce métier 
comme étant à hauts risques ? Le cas échéant, 
vous serait-t-il possible de relayer cette position 
auprès du ministre fédéral compétent ? Qu'en est-
il de la prévention menée auprès des pompiers 
concernant le risque lié à leur profession ? 
 
 

De voorzitter.- De heer Cerexhe heeft het woord.  
 
De heer Benoît Cerexhe, minister (in het Frans).- 
Het klopt dat brandweerlui vaak blootgesteld 

worden aan schadelijke en giftige stoffen, die 

kankerverwekkend kunnen zijn. Daarom 

beschikken zij over beschermende kledij zoals 

ademhalingsmaskers en speciale pakken.  
 
Naar mijn weten is er in België nog geen studie 

uitgevoerd over de blootstelling van brandweerlui 

aan kankerverwekkende stoffen. Het lijdt echter 

geen twijfel dat het beroep van brandweerman 

gevaarlijk en risicovol is. Het aantal werk-

ongevallen bij de Brusselse brandweerdienst ligt 

op index 90,69 en de ernst van de ongevallen 

bedraagt 3,49. In de bouwsector is dat 

respectievelijk 29,32 en 0,7 en in de metaalsector 

43,63 en 1,37.  
 
Het is niet voor niks dat de regering het 

operationeel personeel de kans heeft gegeven om 

met vervroegd pensioen te gaan vanaf 56 jaar. Er 

wordt momenteel onderhandeld op federaal niveau 

om dit systeem tot alle brandweerkorpsen van het 

land uit te breiden.  
 
Tijdens mijn contacten met de federale overheid 

heb ik er meermaals op gewezen dat het beroep 

van brandweerman als 'risicovol' zou moeten 

worden erkend. Dit dossier wordt momenteel door 

de bevoegde federale minister onderzocht. 
 

M. le président.- La parole est à M. Cerexhe. 
 
M. Benoît Cerexhe, ministre.- M. Madrane, vous 
avez raison, les pompiers sont effectivement fort 
exposés à des produits nocifs et toxiques, pouvant 
être cancérigènes. En conséquence, ils disposent 
d'équipements de protection individuels tels que 
des masques respiratoires isolants et des tenues 
hermétiques de protection chimique. La Région 
investit beaucoup chaque année dans ces 
équipements. Le SIAMU est ainsi doté de plus de 
300 masques autonomes à air comprimé qui sont 
impérativement portés par le personnel exposé à 
des gaz ou des fumées. 
 
Vous faites allusion à une étude aux Etats-Unis ; à 
ma connaissance, il n'existe pas d'étude 
scientifique qui aurait été menée en Belgique en 
matière d'exposition des pompiers aux risques 
cancérigènes. 
 
Cependant, et je partage votre point de vue, il est 
incontestable que le métier de pompier est 
dangereux et difficile. Au SIAMU, le taux de 
fréquence des accidents de travail est à l'indice 
90,69 et le taux de gravité à 3,49. Pour vous 
donner une échelle de comparaison, dans le 
secteur de la construction, le taux de fréquence 
des accidents de travail est de 29,32 et celui de 
gravité y est de 0,7 ; dans le secteur de la 
métallurgie ces taux sont respectivement de 43,63 
et de 1,37. Le taux de fréquence des accidents de 
travail est donc nettement supérieur dans les corps 
de pompiers. Ces taux et ces indices sont obtenus 
en appliquant une formule mathématique qui 
prend notamment en compte le nombre 
d'accidents par million ou millier d'heures de 
travail et le nombre d'heures prestées. 
 
Ce n'est pas pour rien que notre gouvernement, 
sur ma proposition, a autorisé le personnel 
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opérationnel du SIAMU à pouvoir bénéficier d'un 
congé préalable à la pension dès l'âge de 56 ans -
nous avons déjà eu l'occasion d'en discuter ici - et 
que des discussions sont toujours en cours au 
niveau fédéral pour qu'un système similaire puisse 
être proposé à l'ensemble des corps d'incendie du 
pays. Vous avez fait référence à une manifestation 
qui avait eu lieu hier à Liège, si je ne m'abuse, et 
qui avait trait notamment à cette reconnaissance 
de métier à risque et aux conséquences y relatives 
en matière de pensions. 
 
Lors de mes contacts avec les autorités fédérales, 
j'ai déjà pu relayer à plusieurs reprises le problème 
de la reconnaissance du métier de pompier comme 
métier à risques. La décision ne me revient pas, 
elle est du ressort du ministre fédéral de l'Emploi 
et du Travail, compétent en la matière, qui doit 
aussi avoir l'avis ou l'accord du ministre des 
Pensions qui est également concerné. Le dossier 
est en cours de traitement au niveau fédéral à qui 
revient cette décision. 
 
 

De voorzitter.- De heer Madrane heeft het woord. 
 
De heer Rachid Madrane (in het Frans).- Welke 
maatregelen en initiatieven bestaan er op het vlak 

van preventie? Zijn er contacten met het Comité 

voor preventie en bescherming op het werk 

(CPBW)? De brandweerlieden moeten wel degelijk 

van de beroepsrisico's op de hoogte zijn. 
 
 
De heer Benoît Cerexhe, minister (in het Frans).- 
Ik zal u schriftelijk antwoorden op uw vraag inzake 

de contacten met het CPBW. Wat de bescherming 

betreft, kan ik u meedelen dat het gewest veel heeft 

geïnvesteerd in de uitrusting van de brandweerlui. 
 

M. le président.- La parole est à M. Madrane.  
 
M. Rachid Madrane.- En matière de prévention, 
quelles mesures sont prises et quelles initiatives 
sont menées  ? Des contacts sont-ils pris avec le 
Comité pour la prévention et la protection au 
travail (CPPT) ? Il convient effectivement 
d'informer les pompiers sur cet aspect de leur 
métier. 
 
M. Benoît Cerexhe, ministre.- Je vous ferai 
parvenir un courrier concernant votre question 
relative aux contacts avec le CPPT, à ce propos. 
Quant aux mesures de protection, je puis vous 
assurer que la Région a considérablement investi 
au niveau des équipements des pompiers. 
 
 

- Het incident is gesloten. 
 
 
 
 

- L'incident est clos. 
 

(De heer Ahmed El Ktibi, ondervoorzitter, treedt 

op als voorzitter) 
 

 
 

(M. Ahmed El Ktibi, vice-président, prend place 

au fauteuil présidentiel) 
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MONDELINGE VRAAG VAN DE HEER 
HERVÉ DOYEN 

 
AAN MEVROUW EVELYNE 
HUYTEBROECK, MINISTER VAN DE 
BRUSSELSE HOOFDSTEDELIJKE RE-
GERING, BELAST MET LEEFMILIEU, 
ENERGIE EN WATERBELEID,  

 
 
betreffende "de aanwerving van milieu-
adviseurs bij de gemeenten". 

 
 

QUESTION ORALE DE M. HERVÉ DOYEN 
 

 
À MME EVELYNE HUYTEBROECK, 
MINISTRE DU GOUVERNEMENT DE 
LA RÉGION DE BRUXELLES-
CAPITALE, CHARGÉE DE 
L'ENVIRONNEMENT, DE L'ÉNERGIE 
ET DE LA POLITIQUE DE L'EAU,  

 
concernant "l'engagement d'éco-conseillers 
au sein des communes". 

 

De voorzitter.- De heer Doyen heeft het woord.  
 
De heer Hervé Doyen (in het Frans).- Tijdens het 
forum van BRISE (Brussels Intersyndicaal 

Sensibiliseringsnetwerk) op 11 december 2006 

merkte u op dat de klimaatverandering en de 

bedreigingen voor het leefmilieu en de gezondheid 

stilaan een reactie bij de mensen teweegbrengen.  
 
Het gewest steunt initiatieven zoals BRISE, maar 

kent de gemeenten ook subsidies toe voor projecten 

in het kader van het programma PLAGE of de 

lokale Agenda 21 en voor projecten inzake 

rationeel energiegebruik.  
 
De gemeenten maken gretig gebruik van die 

subsidies, maar het blijft om projecten met een 

beperkte financiële omvang gaan. Volgens een 

enquête van Inter-Environnement en WWF België 

staan in Brussel bovendien heel wat obstakels de 

concrete uitvoering van duurzame ontwikkeling in 

de weg, zoals de sectoralisering van de 

administratieve diensten, de angst voor 

verandering en de miskenning van het concept 

duurzame ontwikkeling.  
 
De aanwerving van een milieuadviseur zou tot een 

transversale dynamiek inzake duurzame ontwikke-

ling kunnen leiden. De meeste gemeenten hebben 

hier echter niet voldoende middelen voor. Een 

subsidiëring door het gewest lijkt dan ook de meest 

aangewezen oplossing. Als alle gemeenten over een 

milieuadviseur beschikken, kan er immers een 

netwerk worden opgericht om informatie uit te 

wisselen over vernieuwende projecten die tot goede 

resultaten leiden.  
 
Hoe staat u tegenover dit idee?  

M. le président.- La parole est à M. Doyen. 
 
M. Hervé Doyen.- A l'occasion du forum 
organisé le 11 décembre 2006 par le réseau 
intersyndical bruxellois pour l'environnement 
BRISE, vous avez encore rappelé que les 
changements climatiques, les menaces sur 
l'environnement et notre santé conduisent 
progressivement les gens à réagir. La Région 
soutient des initiatives comme BRISE mais a 
également lancé des programmes de subsides pour 
les communes tels que PLAGE, ou l'Agenda 21 
local ou les subsides d'utilisation rationnelle de 
l'énergie. Il faut s'en réjouir. Les institutions, et les 
communes en particulier, s'engouffrent dans 
toutes ces opportunités qui leur sont offertes.  
 
Cependant, ces initiatives restent d'envergure 
limitée financièrement et varient très fortement 
d'une commune à l'autre. Une enquête réalisée par 
Inter-Environnement et par WWF Belgique au 
sein des communes bruxelloises a permis 
d'épingler les freins et les blocages à la 
concrétisation du développement durable, 
notamment la sectorialisation des services 
administratifs - donc le mode de fonctionnement 
des services dans les administrations 
communales -, la résistance au changement - ce 
qui est profondément humain - et la 
méconnaissance du concept même de 
développement durable. 
 
La présence d'un éco-conseiller ou d'un agent de 
développement durable serait indispensable dans 
ce contexte pour mettre en œuvre une dynamique 
transversale de développement durable au sein de 
la commune. Mais, si c'est une dynamique qui 
permet à long terme de faire des économies, par 
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 exemple au niveau de la consommation d'énergie, 
l'engagement immédiat d'un éco-conseiller est 
financièrement difficile, voire impossible pour 
beaucoup de communes bruxelloises. Rappelons 
que, sur 19 communes, 13 ont des difficultés 
financières structurelles et que 8 sont sous plan 
d'assainissement. 
 
Si le souhait de la ministre est de voir chaque 
commune bruxelloise et sa population s' inscrire 
dans le mouvement du développement durable, le 
subventionnement régional d'un éco-conseiller par 
commune me semble le meilleur moyen d'y 
arriver. Cela pourrait aboutir par ailleurs à un 
réseau d'échanges systématiques des projets 
novateurs et efficaces. Je pense que la Région 
wallonne subventionne l'engagement d'éco-
conseillers au sein des communes. 
 
Qu'en pensez-vous ? Le cas échéant, avez-vous 
des perspectives à nous offrir en la matière ? 
 
 

De voorzitter.- Mevrouw Huytebroeck heeft het 
woord. 
 
Mevrouw Evelyne Huytebroeck, minister (in het 
Frans).- Aangezien het milieu onder druk staat, 

hebben alle overheden de plicht om aan duurzame 

ontwikkeling te werken. 
 
Ik heb in de krant gelezen dat enkel de gemeente 

Jette een prioriteit maakt van duurzame 

ontwikkeling. 
 
De gemeenten spelen nochtans een belangrijke rol: 

ze beheren gebouwen, personeelsbestanden en 

budgetten en reiken allerlei vergunningen uit. Ze 

verstrekken ook informatie aan de inwoners. 
 
Initiatieven inzake duurzame ontwikkeling worden 

weliswaar vaak gecoördineerd door het Brussels 

Hoofdstedelijk Gewest, maar het is in de 

gemeenten dat ze concreet worden gerealiseerd. 

De milieuadviseurs van de gemeenten spelen 

daarin een belangrijke rol. 
 
Het Brussels Hoofdstedelijk Gewest ondersteunt 

sinds enkele jaren gemeentelijke initiatieven inzake 

duurzame ontwikkeling, zoals de Lokale 

Agenda's 21 (2005-2008) of de Lokale 

Actieplannen voor Energiebeheer (PLAGE) in 

M. le président.- La parole est à Mme 
Huytebroeck. 
 
Mme Evelyne Huytebroeck, ministre.- Compte 
tenu des pressions et défis qui se posent 
aujourd'hui sur notre environnement tant local que 
global, les pouvoirs publics de tous les niveaux 
ont la responsabilité de mettre en œuvre tous les 
moyens humains et financiers dans la perspective 
du développement durable de notre société. 
 
J'ai lu avec plaisir dans la presse que, parmi les 
projets déposés par les différentes communes 
bruxelloises, Jette était la seule à faire du 
développement durable une priorité. 
 
A ce niveau, les administrations communales ont 
un rôle majeur à jouer. Si la commune est d'abord 
gestionnaire de bâtiments, de personnel et de 
budgets, elle est aussi l'autorité délivrant les 
différents permis et autorisations. Elle est 
également investie d'un rôle d'information, de 
sensibilisation et d'éducation à l'égard de ses 
administrés. 
 
C'est au sein des communes que des actions 
concrètes de développement durable peuvent être 
conduites, même si celles-ci sont coordonnées par 
la Région. La commune demeure le premier levier 
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2007, waarvoor 500.000 euro is uitgetrokken.  
 
Ook hebben de Brusselse gemeenten de kans om 

het milieulabel van Leefmilieu Brussel in de wacht 

te slepen. Op termijn is het de bedoeling om een 

systeem in te voeren naar analogie met het 

milieubeheer- en milieuauditsysteem EMAS. 
 
Duurzame ontwikkeling vereist interactie tussen de 

beleidsdomeinen, een creatieve en vernieuwende 

aanpak en de participatie van de burgers. De 

milieuadviseurs zijn het meest geschikt om deze 

complexe materie in goede banen te leiden en de 

projecten te coördineren. 
 
Behalve Sint-Lambrechts-Woluwe en Sint-Gillis 

beschikken alle Brusselse gemeenten over een of 

meer milieuadviseurs die zich over allerlei 

aspecten van duurzame ontwikkeling bekommeren. 
 
In totaal zijn ze met 33. De meesten worden met de 

eigen fondsen van de gemeenten betaald. Van de 

negen gemeenten die een subsidie krijgen voor hun 

Lokale Actieplannen voor Energiebeheer, zijn er 

vier die het geld gebruiken om gedurende drie jaar 

een milieuadviseur in dienst te nemen. 
 
Er is een gemeente die de subsidie gebruikt om 

gedurende een jaar een ambtenaar te betalen voor 

de uitvoering van het programma van de lokale 

Agenda 21. 
 
Bovendien heeft een gemeente via de gewestelijke 

subsidie een persoon in dienst genomen voor één 

jaar om te werken aan de Lokale Agenda 21.  
 
Ik vestig de aandacht op het gewestelijk besluit van 

maart 1994 dat betrekking heeft op de subsidies 

aan de gemeenten voor de uitvoering van de 

opdrachten bedoeld bij de ordonnantie van juli 

1992 inzake de milieuvergunningen. Hierdoor 

kunnen de gemeenten voor dergelijke dossiers een 

milieuadviseur in dienst nemen. Drie gemeenten 

hebben dat ook gedaan. 
 
Uit analyse blijkt dat het gewest via verschillende 

systemen financiële ondersteuning biedt voor de 

indienstneming van milieuadviseurs. 
 
De gemeente kan echter nog steeds zelf beslissen of 

ze al dan niet milieuadviseurs in dienst neemt. De 

beslissing hierover wordt dus op plaatselijk niveau 

d'action. L'éco-conseiller intervient à ce niveau. Il 
opère en tant que généraliste de l'environnement, 
et comme coordinateur des différentes politiques 
de terrain en matière de développement durable.  
 
Depuis plusieurs années, la Région soutient ou 
propose aux communes bruxelloises une série 
d'initiatives favorisant le développement durable 
au niveau local. Citons notamment les Agendas 
locaux 21, nés d'initiatives internationales pour 
appliquer localement les décisions prises à Rio, 
Kyoto, ou Johannesburg ou d'autres outils de 
gestion tels que le Programme local d'actions pour 
la gestion de l'énergie (PLAGE). 
 
Ces programmes pluriannuels, dotés de moyens 
financiers régionaux, permettent aux communes 
dynamiques qui le souhaitent de rentrer des 
projets éligibles efficaces. Les programmes 
PLAGE (2005-2008), et Agendas locaux (2007) 
disposent respectivement d'un budget de 
500.000 euros par an. 
 
Citons également l'opportunité offerte aux 
communes bruxelloises de s'engager aussi dans le 
processus du label éco-dynamique proposé depuis 
plusieurs années par Bruxelles Environnement, en 
vue de l'établissement d'un système de gestion 
environnementale interne de type Eco-
Management and Audit Scheme (EMAS). 
 
L'approche du développement durable nécessite 
également une réelle gestion transversale, 
créative, innovante et participative de la chose 
publique. Il est vrai que les éco-conseillers et 
conseillers en environnement constituent le métier 
de l'environnement idéal pour appréhender cette 
complexité et gérer de manière coordonnée les 
différents projets proposés dans une perspective 
de développement durable. 
 
En Région de Bruxelles-Capitale, dix-sept 
communes (pas Woluwe-Saint-Lambert ni Saint-
Gilles) se sont dotées d'un ou plusieurs agents de 
ce type, spécialement affectés aux différentes 
matières transversales du développement durable 
(environnement et espaces verts, énergie ou 
mobilité, urbanisme ou aménagement du  
territoire, ...). 
 
Trente trois éco-conseillers œuvrent actuellement 
dans nos communes, répartis géographiquement et 
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genomen.  
 
De regering zou in het kader van een klimaatplan 

kunnen voorstellen om een specifieke terugkerende 

subsidie in te voeren voor de indienstneming van 

een milieuadviseur. De plaatselijke overheid moet 

zich ertoe verbinden het personeelslid te werk te 

stellen voor de specifieke materies waarvoor het is 

aangeworven. 
 
Ook andere overheidsinstanties en privé-

ondernemingen hebben milieuadviseurs in dienst 

genomen. In Brussel zijn er 16 milieuadviseurs in  

7 gewestelijke structuren, 11 in privébedrijven en 

13 in andere organisaties. 
 
Deze vraag is ook gesteld aan de heer Picqué in 

zijn functie als toezichthoudend minister.  
 
 
Hij heeft geantwoord dat de begroting geen 

specifieke middelen uittrekt voor de indienstneming 

van 19 milieuadviseurs door de gemeenten. De 

regering is echter niet ongevoelig voor dit 

probleem. Ze stelt voor met de Gewestelijke school 

voor openbaar bestuur (GSOB) te overleggen over 

de organisatie van een opleiding voor gemeente-

ambtenaren, eventueel in samenwerking met 

Leefmilieu Brussel. Er zijn ook contacten gepland 

met de GSOB om een dergelijke opleiding op punt 

te stellen. Er bestaat reeds een specifieke opleiding 

aan het Institut d'éco-conseil de Namur. Sinds 

1990 zijn daar een dertigtal adviseurs opgeleid. 

Deze school is zowat de enige school voor 

volwassenenonderwijs met een volledige derde 

cyclus leefmilieu. 
 

en nombre selon la dimension de la commune. La 
plupart de ces agents ont été engagés sur fonds 
propres par décision des Collèges des 
Bourgmestre et Echevins. 
 
Toutefois, plusieurs communes bénéficient déjà 
de subsides régionaux activés dans le cadre de 
plans environnementaux s'attaquant à telle ou telle 
matière spécifique. Ainsi, si neuf projets PLAGE 
ont été retenus, quatre communes ont souhaité 
engager par ce subside une personne pendant trois 
ans. 
 
De plus, une commune a procédé à l'engagement 
pour un an d'un agent affecté au programme 
Agenda local 21 avec l'aide régionale octroyée 
pour cette campagne précise. 
 
De plus, une commune a engagé pour un an une 
personne pour travailler sur son Agenda local 21 
grâce à l'aide régionale octroyée pour cette 
campagne précise. 
 
Je rappelle aussi que l'arrêté de la Région de mars 
1994 est relatif à l'octroi de subventions aux 
communes pour la réalisation des missions visées 
par l'ordonnance de juillet 1992 relative aux 
permis d'environnement qui donne la capacité aux 
communes d'engager un éco-conseiller pour gérer 
ce type de dossiers. Trois communes ont actionné 
cette possibilité pour se munir de ce type de 
personnel spécialisé. 
 
A l'analyse, on s'aperçoit que la Région soutient 
déjà financièrement, via plusieurs mécanismes 
différents, l'engagement d'éco-conseillers dans la 
plupart des communes bruxelloises. 
 
Il reste évidemment, parce que ce n'est pas 
obligatoire, la volonté et la responsabilité du 
pouvoir communal de décider s'il est pertinent ou 
non d'engager un ou plusieurs éco-conseillers pour 
assurer la gestion des matières environnementales. 
Ce n'est pas mon propos de juger du dynamisme 
environnemental de l'une ou l'autre commune par 
rapport à ses voisines, mais il appert que le 
déploiement plus complet d'éco-conseillers dans 
nos communes bruxelloises dépend aussi et avant 
tout de la volonté politique locale. Je pense que 
les outils sont là mais tout dépend de la volonté 
sur le terrain. 
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La mise en œuvre d'une subsidiation spécifique, 
récurrente, pour l'engagement d'un éco-conseiller 
communal est en effet une idée séduisante, qui 
doit être portée par l'ensemble du gouvernement 
de la Région de Bruxelles-Capitale, par exemple 
dans le cadre d'un plan climatique global. Encore 
faut-il que le pouvoir politique local prenne 
l'engagement de s'y ranger et d'affecter cette 
personne aux matières précises pour lesquelles 
elle est prévue. 
 
Pour mémoire, d'autres organismes tant publics 
que privés ont aussi déjà franchi le pas de 
l'engagement spécifique d'éco-conseillers puisque 
à Bruxelles, on compte 16 éco-conseillers dans 7 
structures régionales - dont Bruxelles 
Environnement, STIB, ABP, Bruxelles-
Formation -, 11 dans des structures privées et 
encore 13 dans d'autres structures. 
 
Nous avons une réponse de M. Picqué à qui cette 
question était également adressée, en tant que 
ministre de tutelle sur les pouvoir locaux. Je vous 
fais part de cette réponse :  
 
Nous n'avons rien prévu au budget Pouvoirs 
locaux pour engager 19 éco-conseillers dans les 
communes. Nous ne sommes toutefois pas 
insensibles à la question. Nous proposons donc de 
discuter avec l'Ecole Régionale d'Administration 
Publique pour envisager la possibilité de mettre 
sur pied une formation à destination des agents 
communaux, par exemple en partenariat avec 
Bruxelles Environnement ou en utilisant certains 
membres du personnel de Bruxelles 
Environnement pour assurer ces formations. Un 
contact sera pris prochainement avec l'ERAP pour 
envisager de mettre au point et de coordonner une 
telle formation. Néanmoins, une formation 
spécifique existe déjà, via l'institut d'éco-conseil 
de Namur qui forme déjà une trentaine d'éco-
conseillers par an depuis 1990. L'institut d'éco-
conseil de Namur est une des seules écoles pour 
adultes proposant un troisième cycle complet en 
environnement. 
 
 

De voorzitter.- De heer Doyen heeft het woord. 
 
De heer Hervé Doyen (in het Frans).- De 
procedure om gemeenten aan te zetten milieu-

adviseurs in dienst te nemen, was mij onbekend. In 

M. le président.- La parole est à M. Doyen. 
 
M. Hervé Doyen.- Je remercie la ministre pour sa 
réponse. Celle-ci nous a fourni un inventaire 
complet des moyens existants. J'ignorais 
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het verleden werden de gemeenten al op 

gelijkaardige wijze aangemoedigd om juridische 

ambtenaren in dienst te nemen in het kader van de 

administratieve boete. Daarvoor ontvingen ze elk 

20.000 euro.  
 
Er bestaat dus een reeks programma's waarvan de 

gemeenten gebruik kunnen maken. 
 

néanmoins ce procédé qui consiste à inciter les 
communes à engager des éco-conseillers, comme 
on l'a fait pour les agents subsidiés en matière 
d'amende administrative. Il s'agit d'une subvention 
de 20.000 euros octroyée par commune pour 
l'engagement d'un agent juridique.  
 
Une série de programmes existent effectivement 
pour permettre aux communes de travailler dans 
cette perspective. 
 
 

- Het incident is gesloten. 
 

- L'incident est clos. 
 

  
  
  

_____ _____ 
 

  
 


